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1.闲话图书馆的建设及其发展[2021-01-01]

雨过天晴：

浙江图书馆真棒！江浙沪地区的文化水平高，图书馆工作好像也经常走在前

面。想起好多年前著名的让乞丐进图书馆阅读的事件，人文精神的真正体现

啊！

书小弟：

@图穷公共图书馆里面，说到锐意改革少不了广州图书馆的方家忠馆长。

图穷：@雨过天晴只谈图书馆建设及其服务。

哈哈一笑：

图书馆不一定非要高大上，只要读者喜欢就说明图书馆建设的好。

欣然读书：

徐州市馆和镇江市馆跟同等规模城市的图书馆相比，勉强只能算一般。其实

他们的资源无论历史底蕴还是特色都是大有可为的。

cpulib*：

公共图书馆的建设与地方经济实力有关系，徐州这几年发展还是不错的，地

铁都有2条了，3号在建。镇江发展缓慢，苏北部分城市已经远远超越。

学图-123：

未来的智慧图书馆到底是一个啥样子？图书馆就像具有‘智慧的人’一样给

读者提供服务。当然，这个‘人’，不可以简单的认为就是一个馆员，或者

是一个/多个优秀的馆员，而是在图书馆内部实体空间、虚拟空间、甚至实体

周边全方位的一个存在，并尽其所能随时随地对馆员做到‘我帮你’，对读

者做到‘我懂你’。在这个层面上，智慧图书馆最终会进化到就像神一样的

存在也未不可。

麦子：

至于未来的智慧图书馆，可以设想一下，举几个场景例子，仅是一个场景，

不是全貌。第一个场景，比如一位普通高校教师，登录图书馆的门户，是否

可以把他的研究方向、兴趣爱好的资料自动的推送给他？这些资料可以是最

新与其研究方向相关的成果、可以最新的与其讲课有关的参考资料、也有他

喜欢武侠小说等等。再深一步第二个场景，假如现在国家自然科学基金开始

申请了，他登录后能否给他提供申请的几个题目供其选择？同时提供相关的

国内外参考文献资料？更深一步第三个场景，是不是可以按国家自然科学基

金项目申报书的格式给他提供一个或几个范本？唉。。。。

QQ：
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@雨过天晴@雨过天晴未来图书馆的愿景值得期待！可以想象得到搞数据分析

、数据挖掘的人员得有多累啊！一方面要熟知相关学科，这样才能精准地加

以揭示文献内容特征；另一方面还要精通计算机信息技术。工作量巨大，估

计得需要组团持续进行才可以将这一工程完成。但这对于提高文献的利用率

，加快文献的推送大有益处。
2.关于图书馆图书捐赠工作的思考[2021-01-22]

biochem：

王启云：关于图书馆图书捐赠工作的思考http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1

267460.html从2009年开始，我自己出的书，累计赠出数量估计会超过1000册。

除非特殊情况，多数是捐赠给个人，且主要是两种类型：一种是感恩与致谢

型；一种是‘为书找人’型。邱葵先生认为‘我们应该全面地看待捐赠工作

，因为和其他图书馆业务一样，这是一个不断变化中的事物，另外它是有利

有弊的。特别强调的是，无论我们做图书捐赠业务还是不做，一定要因地制

宜，看看什么是适合本馆情况的，并时时把图书馆的利益放在首位，只有这

样才能完成我们以全方位地服务本馆读者的最终目标。’我很赞同。除此此

外，还需要因地制宜、因时制宜，注重若干细节。

陕科大*：感谢分享本人就负责有图书捐赠接收工作，有所收获@biochem。

麦子：

@陕科大高反正这事需要有选择性，图书馆一定要严格把关，我已经很久没

有接受赠书了，都是解释后拒绝。

陕科大*：@麦子感谢麦子老师的建议，本馆接收后会做筛选的。

湛然：

我们学校明文规定，老师们的学术专著须捐赠至少三本给图书馆作为收藏。

图谋：

实践中，仅有规定还不够，还须有衔接，配套的激励措施方能良性进行下去

。有的学校相当于是呈缴本，学校给予物质奖励或计算工作量，作者自主自

愿配合。种种原因，‘学术专著’实际良莠不齐，特别是早些年的一些职称

书，存在拼凑甚至代其他严重问题。有关作者实际是不愿意示人的。

湛然：

嗯，学术著作学校有相应的物质奖励，图书馆只是接收呈缴本，馆内现设有

专门的成果陈列柜，便于后期建设教师成果库。

图谋：

部分高校的文库或机构库建设，实际遇到过此类问题。需要有相应的政策。
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规章制度在实践中不断修订完善，成为良性循环，假以时日，可以真正出彩

。有些机构实际只是灵光乍现，时不时的从零开始、从头再来，收效甚微。

能够系统谋划、久久为功的，难能可贵，为之点赞！

湛然：

需要学校科研部门，院系多部门的协调，还需要老师们的配合和支持。多积

累，量多了之后再寻求新的突破点吧。多谢您的指点，受教了。

图谋：

原创libseeker圕人堂LibChat：《关于图书馆图书捐赠工作的思考》引发的讨论

https://mp.weixin.qq.com/s/cCbIOaUaO5o86C3ijQW86A。

节能：

@QQ你的输入窗口是使用的业务系统规定的，不是谁都和你家一样。@QQ你

搞清楚这个是要有什么用吗？另外，如果查看marc看不出来，你应该看业务

系统使用说明书或者怎系统开发商。

QQ：

@节能问该公司售后，涉及到具体MARC数据格式这块，就一概推了，发愁！

。

节能：编目规则各家应该没大区别，有区别也不可能通用。

Fanx*：两种系统对接和转换是软件后台的事了。

节能：你搞清楚是要干啥？

Fanx*：看说明书就好了。

节能：原则上开发商不该推。

Fanx*：也许我们这么输，后台会自动转化。转化成mark。

Fanx*：我们看不出它程序怎么开发的呀。

QQ：

说明书仅提供软件的功能操作，编目只字未谈，问该公司也说没有编目这块

内容。可以转化MARC数据。

节能：

就我一个用户来说，会用就行。搞清楚这个不是必须的。再说你也可以试一

下。看看不按它说的输入后马克怎么显示。

节能：这个界面输入后，不生成马克格式？

QQ：这个是导出的MARC。

Fanx*：那你应该看看普通中文编目规则。

节能：

我还是不明白你要干什么。你最初的问题是输入和生成是否格式一致，对吧
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？这个可以通过查看马克和你的输入比对，看出是否一致。

骑鹿踏雪：根据提示输入吧。这个软件就是简单的填空式输入。

新艺*：什么时候图书编目课程可以考虑线上进行就好了。

QQ：

@节能我对编目规则不太熟，担心按照规则格式输入后，在后台生成的MARC

内容格式是否改变。

节能：

我理解，就好像典型的日期输入，输入时要求写成2020-07-05，一回车它变成

了20200705还是仍然是2020-07-05，对于工作没影响。怎么变，是它系统设置

的，一定与其他功能模块吻合，操作人员不用管。

节能：@QQ编目规则和这个没关系吧。

新艺*：

买本calis的编目教程比较好。每个学校都有可能根据大原则的基础上，自己适

当更改。

QQ：

@新艺小马@节能我只想按窗口项目输好就行，看国家编目规则有时将机读符

号和文字标点搞混了，不知道有没有光针对核心文字标点这块的规定，也就

是单独分离出来，仅能满足前台窗口输入就行。

节能：

这个按我理解，不是编目员工作过程中操心的。是系统开发商做系统时要考

虑的。你说的这类问题中，重点不是时间书号的格式问题，可能真正要看的

是半角全角问题。这方面，一般系统设置是窗口怎么录入，马克里怎么呈现

。至于半角全角的使用，需要编目员按编目规则做，不涉及系统设置。

QQ：

@节能为确保输入的格式准确及内容完善，我现在采取的办法是:分别比对1、

该系统提供的书目数据;2、我省图书馆提供的书目数据;3、国图联机公共书目

查询系统提供的书目。然后，从中抠出个标准来，折中的办法吧！对就是半

全角及该选用的符号问题。

节能：

我觉得，标准不是从他们中间抠出来的，不排除他们做的也参次不齐。我认

为你应该看编目规则才对。又规则为什么要土法上马？

Fanx*：普通中文编目规则。这个没有捷径。各馆都是按照编目规则制定的。

节能：著录规则还是要自己去看书。

Fanx*：作为一个学科，这门课都得学一段，没有捷径。
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节能：@Fanxianger他现在主要在纠结著录规则。

Fanx*：

我看他举的例子是地方文献，这个恰恰是著录的痛点。不建议从地方文献学

起。普通中文文献就很多知识点。

节能：我没琢磨过地方文献，不过在著录上的一些形式问题应该也不特殊。

韩红：编目问题是有国家标准的。

Fanx*：

相对特殊，因为它们有的是本地人在香港，澳门出书的，价格就要转换，还

有些版本项比较不一致，我们这里遇到过。

节能：

如果一个人从头来，这玩意要学起来也比较繁杂。有人一起学就好多了。

Fanx*：从普通中文看起。地方文献还有古籍。要有师傅指导。

Fanx*：就更麻烦。

韩*：比如，分类编目的专家。

Fanx*：编目还有光盘类的电子资源。

节能：

@Fanxianger地方文献是有这些情况比较麻烦。估计他现在这类文献不多。

QQ：

@Fanxianger@节能是的，我馆专收山西晋东南地区的地方文献，分类标引方

案都做了，现在就需要啃编目规则这块了。

Fanx*：不一概而论。

韩*：具有从理论到实践的过程。

Fanx*：所以我一看你分享的照片就知道症结。是地方文献。

韩*：目前编目规则是一方面，另外一个是机读目录格式。

节能：如果有图情专业基础，集体自学加专业培训进步还是很快的。

Fanx*：

我建议可以集中著录，按套书著录，但是问题你们地方文献一套是不是完整

，就难说了。

韩*：是要实际操作，集体自学还在其次。

节能：少说了一句，集体自学必须是建立在操作上的。

QQ：对的，分类标引问题基本解决，就是机读目录格式。

韩*：有中国机读目录标准。

Fanx*：分类才不容易，主观性强。

韩*：我有中西文编目员证书的。
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节能：分类和标引我认为看功力。

节能：相比较而言，著录是简单的。

Fanx*：但是如果专门是针对一类书，我们就可以制定本馆标准。

QQ：

@Fanxianger@Fanxianger是的，尤其处理地方文献，在《中图法》地区复分表

较粗糙的清况下，要既能揭示学科属性，又能兼顾排架检索，必需得标注出

地域地名来，再加上同一种书不同版书等取辅助区分号问题，确实考验一个

人的耐心和知识经验的积累！

韩*：地方文献应该按地区表分类，著录时在300字段和500字段做附注。

Fanx*：

一个老师曾经教过，地方文献的出版地一定要体现，这个是比较重要的检索

点。

QQ：@Fanxianger对的，可能在某个字段要著录了。

QQ：@Fanxianger我是在分类号上体现地域性的。

QQ：@Fanxianger还是越详细越好，等于为客户多提供了检索途径。

Fanx*：地方文献信息源很缺哦，包括价格，书名页，版权页几乎都没有的。

QQ：

@Fanxianger排架上，我没完全按索书号走，整体馆藏分为:地方志、年鉴、家

谱、人物、本土文学、各行业资料⋯⋯我是从省图、国图、本系统查找数据

，从中考证并提取信息，尤其是影印本无任何数据。我们是古籍一类，族谱

一类，其他按照普通书籍排。

Fanx*：特种文献。

QQ：我是从国图和省图中佐证并提取数据的，互为参考吧。

QQ：

@Fanxianger是的这种影印本本身往往是私自印的，省图和国图提供的都是原

版。古籍应该电子化咱们的责任是认真充分揭示其内外特征，这里面也挺有

意思的。

Fanx*：我们有电子化。族谱没办法数据化，进行检索。

小县城*：编目这样的事情，是不是图书馆的核心类业务。

碧沚东楼：原核心业务。

小县城*：现在是能统统购买服务的都可以购买。

小县城*：那图书馆人员，到底得怎么定位？

kyler：我做采编的，不会编目。请问哪里可以学？

biochem：上战场了，但不会开枪，还有这事儿？
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cpulib*：@biochem会指挥就行。都外包了，指挥外包公司。

谈天：那也要懂啊，不然外包公司糊弄你把你当傻子你都看不出来。

南理工*：

编目外包了，编目馆员还可以做数据审校，毕竟外包人员水平参差不齐。

碧沚东楼：

我也是问部门老同志，加上自学，那时刚到采编部，每晚都留下来自学，参

考他馆和本馆数据，看书，看中图法，坚持了一年多。

雨过天晴：

图书馆任何工作只要想学，都能学会，只是个时间问题，毕竟这不是高精尖

专业。

碧沚东楼：多实践多编目。

麦子：

我在OCLC里看过很多国内的编目，包括超一流的高校，很多是惨不忍睹，

今天终于知道原因了，唉。

碧沚东楼：国内编目现在书商做的比图书馆员好。

skyler：人家编对编错自己都看不出来。

碧沚东楼：

现在很多加工商也不摸书了，直接导CIP,CIP错误较多，传到OCLC。如果不

审校，问题是很难发现，比如CIP分类号错位、CIP330和书名完全不一致。但

应该很多馆都直接下载用了。

南理工*：

很正常，同一本书，只不过换了个出版社，分类就完全不一样。国图，calis里

这样的例子比比皆是。

韩*：在版编目是不准确的。当然，相同的书不同的人分类，也会有不同。

碧沚东楼：

事实上越来越多的加工商都是直接导入CIP。不摸书的，他们说这个也是书目

加工的趋势，否则无法提高效率。这就需要图书馆审校工作加强。

韩*：

相同的书就算是同一个人分类，在不同的时间也会分类不同。查重与审校都

重要。

碧沚东楼：

中图法版本不同也一样。比如政协文史资料，在第三版、第四版和第五版都

不一样，而政协文史资料的出版形式也发生了巨大变化，这是文献编目的一

个难点。
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雨过天晴：@小麦我们馆有外包，个人对此行为并不赞同，所以⋯⋯。

biochem：外包更专业吗？

骑鹿踏雪：

质量控制，一靠制度约束，二靠沟通提高。外包速度快，专业性不敢苟同。

雨过天晴：

记得三十年前听说，‘编目’是图书馆工作专业技术性的最高体现。这些年

编目业务外包越来越流行，再谈图书馆工作专业性，是不是很讽刺？

碧海潮生：图书馆服务外包对图书馆长远发展是一种无形的伤害。

小麦：我们是外包不久的地方性高校馆，发现外包业务做得太粗糙。

骑鹿踏雪：上架速度快，后期修改数据累成。

小麦：@骑鹿踏雪您能说说制度怎么约束，该建立什么样的制度？

骑鹿踏雪：合同约束，错误率达到多少，扣质保金。

biochem：

本来外包应该更专业、更经济。外包出问题了，由外包的负责，包括后期数

据修改。

槐云影：

@碧海潮生，我们以前3个馆员做编审。前些年外包了，1个馆员做审校，今年

这位要退休了，后继之人做书时间和经验还不如外包人员。

骑鹿踏雪：教授，外包又不是长期驻馆，指着他们后期修改是不可能的。

小麦：@骑鹿踏雪我也觉得靠他们修改不现实。

槐云影：

图书的质量生命线交付给外人后，节约人力，但造成业务垄断，后继无人，

无异于饮鸩止渴。

碧海潮生：

这些年所见所感外包的图书馆（局部外包、整体外包）各种问题频发，对图

书馆而言似乎解决了人手不足等管理难题，但从长远看，图书馆建设没有丝

毫起色，表面上看起来热闹火热，但专业化发展程度有待商榷，服务外包机

构专业化缺失，导致一些深层次服务都流于形式，循环往复。

槐云影：对于书目质量，馆长都不重视，馆员何苦自寻烦恼。

小麦：外包导致的都是文献资源利用问题。

骑鹿踏雪：馆藏查重，交接，核查等都会有影响。

骑鹿踏雪：领导不会说的，毕竟外包是领导推动的。

麦子：任何对自己员工负责的馆长都不可把任何图书馆长期业务外包。

雨过天晴：@麦子一语中的。真正懂编目的馆员越来越少了。
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麦子：

说穿了就是一些走过场的馆长为了迎合校方的需要，牺牲图书馆长期利益，

反正自己2，3年后离开，图书馆倒了和我也没关系。这事我是一向强烈反对

的，当然，我是从图书馆的角度看这个问题。

雨过天晴：

从某种程度上说，图书馆的专业工作这些年在倒退，只有花团锦簇的外表，

空壳子。

节能：

首先，外包尤其是编目这个事，已经多少年了。棍子打在现任馆长身上有点

冤。只能说，这个事从开始就有王八蛋。有人说了，现任馆长可以改呀？谈

何容易！一来，馆长是过水面的居多。二来，考核指标的原因。任谁是馆长

，也不会去推动。三来，这么多年累积下来，改回来也能力不足了。就像前

面一位说的‘老的退了，新的还不如外包的’。所以，这个事情要变，就不

是一个小事情也不是自下而上变。要变有理想状态，但，难。

麦子：

另外就是明显的利益输送，你怎么可以把本来是当地的经济利益（图书馆员

的工资是在当地消费的，活跃当地经济）给不是在当地的人？

雨过天晴：真正能做编目的馆员后继无人。

图米兔：人减少是主要原因。

雨过天晴：领导不重视是主要原因。

节能：

编目，就不该是现在三家割据的状态。就应该统一到cip阶段。cip现在形同虚

设，没有起到设计之初的作用。这里有管理，利益等原因。

图米兔：外包是真倒退。

节能：可以理顺，但必须是自上而下的设计。

徐徐清风：

国内不少馆长领导们比较容易受书商和数据库商用所谓的新理念和新思维影

响和忽悠，各种研讨会，可能就是洗脑大会。不少图书馆正在变成书商或数

据库商喜欢的样子。

雨过天晴：

书商和数据商也是好的，问题是要能和他们合作共赢，而不是被牵着鼻子走

。在接受新事物的同时，保持独立的思考，清楚图书馆工作的底线在哪里。

麦子：

@徐徐清风@徐徐清风美国也有数据商的会，但馆里一般不太支持，我疫前也

Page 10/31



圕人堂的每一个人都在创造历史!—— QQ群：311173426

经常有这类邀请，都有招待，但一次也没有去过，因为里面多少有利益冲突

：美国这类的数据商也不做软性包装，他主要是介绍自己的东西，你去了一

定会受影响。

小麦：

文献资源利用的下降趋势也有原因，很多馆长都是院系过来的，他们会觉得

，这些书借得少用得少，没必要花这么多人力物力。也许在他们眼中，图书

馆大部分书都可以下架了。

麦子：

@小麦我一直说图书馆员应该在馆藏建设上起主导作用，原因是：绝大部分

的一线老师的眼光是很短浅的，他只看到他自己的领域，如果馆藏都靠老师

推荐，这个收藏一般是不怎么样的，一定有偏颇。所以，除非我是决定要买

什么，否则我是不会去征求老师的意见的。我买了，告诉他们买了什么就可

以了。

图漾：馆长不在什么出身，关键是干没干过馆员，图情出身的是搞研究的。

麦子：

@雨过天晴@雨过天晴这也是实话，图书馆是什么的确需要其他人的认可，图

书馆人自己说不算。

书小弟：

关于Zhengfu购买服务的问题，宜春学院图书馆易斌老师在这方面做了比较深

入研究，得了两个国家社科，不知道研究结果是什么？

小麦：

我有时觉得，文献资源利用下降虽然是大势所趋，但没有到这种程度，高校

图书馆搞得很热闹的阅读推广，真的达到了跟图书的关联作用吗。

碧海潮生：

用户多元化需求，使图书馆所提供的服务更加宽泛，用户的需求在哪里，图

书馆的服务就在哪里，但实际情况是多数图书馆在没有有效解决或改善自身

发展不足问题，一味追求高大上，容易背离初衷，适得其反。

碧海潮生：

图书馆经过这么多年的发展，很多本该图书馆想做没做成的事，反倒让数据

服务商做成了，图书馆成为数据服务商的用户。

麦子：@图漾是啊，所以图书馆人要自知自明，不能把自己太当一回事。

小麦：

@碧海潮生我感觉现在图书馆的高大上服务跟基础服务脱节甚至对立起来。

碧海潮生：是的，当前普遍存在的问题。
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爱书人：

学校不重视图书馆的队伍建设，导致编目外包。图书馆缺乏专业编目人员，

导致外包的图书编目信息无人审验。编目混乱错漏百出，导致读者找不到所

需图书。最终导致图书馆地位不断下降，越来越被边缘化。

雨过天晴：恶性循环。

麦子：

编目其实是图书馆唯一自主的技术，没有了编目，图书馆也就是个空架子。

然后就开始比一些土豪的东西：馆舍大小，藏书数量，经费多少。

雨过天晴：编目外包，图书馆空壳化。

书小弟：

编目，不容易出成果，需要几十年如一日的做，而且真的需要多年的时间才

能培养一个较合格的的编目人员。现在除了大馆在编目稍微好些，中小馆的

数据基本都是给书商做了，馆内人员就审校下，而且很多时候审校都是很随

意的。质量堪忧。尤其是现在现在的年轻人都不愿意搞这个的，一是确实难

，二是要做冷板凳，三是没有其他业务热闹和被人关注，比如阅读推广之类

的。

中原劲草：

感觉不是懂编目的人少了，而是懂图书爱图书的人少了，都习惯把编目员当

成机器的多了，少了那份人文关怀在里面，有的只是数字和符号而已。

biochem：

@霄飓群主之前说过多次，发言时最好加上标点符号，否则后期周讯整理会

花不少时间添加标点符号。

碧沚东楼：我们赠书和阅览室文献都是自己编目。只有外借流通图书外包。

图雷：

外借流通图书外包，赠书和阅览室文献也可以找他们编目，在招标协议上写

明，即使没写也临时可以找他们帮忙，现在承包分编的不少是本地的。

碧沚东楼：

外包编目质量不高，赠书和阅览室图书编目应高质量且具有一定的学术性，

他们可能不合适。

图雷：

外包编目我们这边还行，外包编目我们是同城第一家吃螃蟹的。2005年开始

的。

碧沚东楼：

就算是外借图书。我们也是审校后才入库的。去年某外包书商编目编的不很
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好，都是全部打回重做。

图雷：

2005年业务外包的图书馆不多，研究的也不多，那时候我也没图情普刊的概

念，写了业务外包的文章随便发个交钱的非图情刊物，可惜了，后面就没研

究过业务外包文章。全部打回重做这事情很繁琐、很严重，大量回溯要做，

一连串反映。

碧沚东楼：我们是分成若干批次。按批次打回。

天天：

1.现在已经数字化的有多少，都是谁？2.我一对比，我这儿的地方资源还没有

数字化，这个活儿可做。3.基于企业数字化的扫描件再数字化操作易，但后

期工作量也不小，还要再校队，因为很多古字计算机根本识别不了，不要过

于迷恋计算机技术，有些活儿它根本替代不了人.4.扫描古籍文献是歧途还是

中转站？

毁人不倦：

这个问题比较麻烦但对于中小馆来说，绝大多数普本古籍是没有扫描、再造

价值的现在爱如生的普本量还是很大如果有珍藏本、独（特）本含名家钤印

或批校本还是值得折腾一下。如果觉得古籍扫描完了就可以用了，那这个活

还是想简单了不能全文检索，就等于无用功如果要全文检索，文字识别、校

对这个功夫就很久可以说没有一定基础的基本无法做包括爱如生对比影印版

和全文版就可以发现其中不少文字上的错误当然这个错误是有多种原因，不

一定都是不仔细的问题。

天天：

@毁人不倦不能全文检索的资源，学术利用价值就根本得不到体现，干守着

等后代人来做。。

二木：

数字化不是目的，数字化是基本工作，是迈出的第一步，第一小步。如果连

基本的第一步都不去走，都走不下去，谈别的都没有意义。

万寿寺*：古籍数字化的成本是很高的，一步到位不现实。

二木：到企业走一走，成本控制有的是办法。

天天：

清末以后的各地报纸，学术利用价值多高啊，还有多少没数字化实现可全文

检索的。

万寿寺*：

企业确实有办法，但是企业要生存要赢利。可惜很多时候图书馆因为观念守
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旧和贪心，不懂得让利共赢的道理。

毁人不倦：

数字化的长期、规范、系统、标准、全面，这几条凭图书馆来做很困难。

毁人不倦：

爱*生也不便宜，有些是可以检索的，没有全部操作过原来用它查民国报刊还

是可以检索全文的。

毁人不倦：我看了下爱*生好像没有盛京时报。

万寿寺*：国图出版社的民国报纸库有，支持全文检索。

欣然读书：先进中国图书馆学会的公众号，点击下面的古籍研修就可以了。

鲲鹏展翅：

https://appdg5v06dv1686.h5.xiaoeknow.com/v1/auth?redirect_url=https%3A%2F%2

Fappdg5v06dv1686.h5.xiaoeknow.com%2Fcontent_page%2FeyJ0eXBlIjoxMiwicmVz

b3VyY2VfdHlwZSI6NCwicmVzb3VyY2VfaWQiOiJsXzYwMDNjYmM3ZTRiMDB

mZjRlZDEzYTYwZCIsInByb2R1Y3RfaWQiOiIiLCJhcHBfaWQiOiJhcHBkRzV2MD

ZkVjE2ODYiLCJleHRyYV9kYXRhIjowfQ%3Fentry%3D3%26entry_type%3D0。

碧沚东楼：

民国文献除了各馆自藏文献及数字化工作之外，起码要向读者提供基本常备

民国文献服务，主要是备有主要民国报纸如《申报》等大报的数据库或影印

本（如报刊索引大成爱如生瀚堂），也要备有民国图书档案影印本或数据库

（比如二档馆影印文献），有条件但没有经费的图书馆，可以向读者推介免

费的民国数据库，比如抗战文献数据平台。数字化工作扫描难在扫描文本的

标准化，国图有比较好的规范，但真正难的在于平台功能搭建，需要外包平

台引入。但任何检索文本现有技术都会有误差，因此任何人做学术研究引文

还是回归文本校对。

万寿寺*：

没错，图书馆自身的人力资源根本不足以完成这些工作的，也没有必要为这

种阶段性的工程增加更多的人，与企业合作是最佳选择。在这样的工程中，

图书馆方应该作为文献的收藏者和文献整理专家的角色来自我定位。

碧沚东楼：

图书馆的文献数字化工作中不是把所有自藏古籍民国文献和特定文献都数字

化，而是要做好数字化底本的筛选者，比如稿抄本、批校本、善本和清中后

期的不太为传统文献学重视的刻印本。此外还要做好文献数字化过程中的目

录标引工作，因为图书馆检索目录提要（330）注重检索功能，提要撰写中同

位词等词汇比较重要，而数字化目录提要就是一篇简短扼要的影印前要，考
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察版本源流，述明文本价值。少数民族地区图书馆可能数字化更特殊一些，

要把文本再造保护数字化一起做，大的民族文献和小的民族文献保护可能又

不一样，维文藏文文献这两年比较好，小的方面我觉得文成馆的畲族文书做

的很好。可能我在浙江，相信其他地区也有好案例，比如东巴文献。

万寿寺*：图书馆的专业性和不可替代性之根本所在。

麦子：

@碧沚东楼要做到你说的这些，第一步是要做全国这类资料的编目和馆藏细

目的整理，而且一定要有一个全国性的委员会来指定标准。这些如果靠外包

之类，还是不要做的为好，因为如果制造大量垃圾数据的话，后果严重。

碧沚东楼：

编目成果可以利用古籍和民国文献普查成果。标准其实我记得有些地方和国

图都定了标准，需要推广。落实是难题。

万寿寺*：编目方面，国图和CALIS两方都已经有了相当数量的数据积累。

麦子：

我自己做不来这些，但见过做的好的计划是怎么做的，花了怎样的时间和精

力。

万寿寺*：标准2010年好像就出了，是北大和国图联合研发的。

麦子：

没有人出钱和全面落实，是什么都做不成的。这类东西极其费钱和时间，但

做完了，只是一个目录而已，没有任何光鲜的东西，所以是最难落实的。我

是太理解这点了。这需要有大量的金钱和专业人士和时间做铺垫，只能在有

大量钱可以烧的情况下才能做。你们看现在是做这类东西的时机吗？

万寿寺*：

单纯的目录的确价值有限，但是与对象数据结合起来，这样的文献数据库还

是有市场的。

麦子：

我第一个工作，在我工作之前10年就开始了，1982年，现在快40年了，还在

做的当中。估计再过10年可以做完了。

麦子：

@万寿寺路痴@万寿寺路痴如果以想赚钱这个角度，要做好的话，很难。这应

该是一个国家行为。当然，估计古籍和民国文献的量有限，花点钱，10年时

间，还是能做完的。

万寿寺*：

赚钱和公益并不是非黑即白的关系吧。企业方面，古籍数字化现在做得好的
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也不少。比如中华书局旗下籍合网，学术带队的是北师大古文献学毕业的博

士后，技术合作是北师大语言研究所，保证了数字化产品的准确性和学术深

度，已是学界公认的品质保证。企业虽然趋利，但是从长期来看，没有品质

利也是不可求的。

麦子：

这点当然，如果能赚钱更好，但要从不能赚钱着手，如果光想赚钱，这事‘

落实’就很难，这你自己也说了。

万寿寺*：

反倒是图书馆这里，看上去淡泊名利，却也为不作为留下了足够借口。

麦子：

这种事，要有有几个有雄心的业内人士起头，但一眼望去，似乎没有这样的

人。总体讲，图书馆业内能人不多。你想，能人呆在图书馆干什么？当然，

我是以草包之肚测能人之心。能人一般城府比较深，不露真相。

万寿寺*：

事情其实一直有在推进，只是成果方面，参与者、使用者都知道，图书馆界

对这方面进展疏于关注，这是图书馆方的问题，也从侧面反映了行业的痼疾

，实在是令人遗憾的事情。
3.图书馆古籍数字化[2021-01-22]

biochem：

‘古籍与文创’图书馆古籍鉴定研修班招生！学员申领电子培训证书须缴纳

服务费，中国图书馆学会个人会员200元/人，非个人会员280元/人。免费就好

了。

天天：

1.现在已经数字化的有多少，都是谁？2.我一对比，我这儿的地方资源还没有

数字化，这个活儿可做。3.基于企业数字化的扫描件再数字化操作易，但后

期工作量也不小，还要再校队，因为很多古字计算机根本识别不了，不要过

于迷恋计算机技术，有些活儿它根本替代不了人.4.扫描古籍文献是歧途还是

中转站？

毁人不倦：

这个问题比较麻烦但对于中小馆来说，绝大多数普本古籍是没有扫描、再造

价值的现在爱如生的普本量还是很大如果有珍藏本、独（特）本含名家钤印

或批校本还是值得折腾一下。如果觉得古籍扫描完了就可以用了，那这个活

还是想简单了不能全文检索，就等于无用功如果要全文检索，文字识别、校
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对这个功夫就很久可以说没有一定基础的基本无法做包括爱如生对比影印版

和全文版就可以发现其中不少文字上的错误当然这个错误是有多种原因，不

一定都是不仔细的问题。

天天：

@毁人不倦不能全文检索的资源，学术利用价值就根本得不到体现，干守着

等后代人来做。。

二木：

数字化不是目的，数字化是基本工作，是迈出的第一步，第一小步。如果连

基本的第一步都不去走，都走不下去，谈别的都没有意义。

万寿寺*：古籍数字化的成本是很高的，一步到位不现实。

二木：到企业走一走，成本控制有的是办法。

天天：

清末以后的各地报纸，学术利用价值多高啊，还有多少没数字化实现可全文

检索的。

万寿寺*：

企业确实有办法，但是企业要生存要赢利。可惜很多时候图书馆因为观念守

旧和贪心，不懂得让利共赢的道理。

毁人不倦：

数字化的长期、规范、系统、标准、全面，这几条凭图书馆来做很困难。

毁人不倦：

爱*生也不便宜，有些是可以检索的，没有全部操作过原来用它查民国报刊还

是可以检索全文的。

毁人不倦：我看了下爱*生好像没有盛京时报。

万寿寺*：国图出版社的民国报纸库有，支持全文检索。

欣然读书：先进中国图书馆学会的公众号，点击下面的古籍研修就可以了。

鲲鹏展翅：

https://appdg5v06dv1686.h5.xiaoeknow.com/v1/auth?redirect_url=https%3A%2F%2

Fappdg5v06dv1686.h5.xiaoeknow.com%2Fcontent_page%2FeyJ0eXBlIjoxMiwicmVz

b3VyY2VfdHlwZSI6NCwicmVzb3VyY2VfaWQiOiJsXzYwMDNjYmM3ZTRiMDB

mZjRlZDEzYTYwZCIsInByb2R1Y3RfaWQiOiIiLCJhcHBfaWQiOiJhcHBkRzV2MD

ZkVjE2ODYiLCJleHRyYV9kYXRhIjowfQ%3Fentry%3D3%26entry_type%3D0。

碧沚东楼：

民国文献除了各馆自藏文献及数字化工作之外，起码要向读者提供基本常备

民国文献服务，主要是备有主要民国报纸如《申报》等大报的数据库或影印
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本（如报刊索引大成爱如生瀚堂），也要备有民国图书档案影印本或数据库

（比如二档馆影印文献），有条件但没有经费的图书馆，可以向读者推介免

费的民国数据库，比如抗战文献数据平台。数字化工作扫描难在扫描文本的

标准化，国图有比较好的规范，但真正难的在于平台功能搭建，需要外包平

台引入。但任何检索文本现有技术都会有误差，因此任何人做学术研究引文

还是回归文本校对。

万寿寺*：

没错，图书馆自身的人力资源根本不足以完成这些工作的，也没有必要为这

种阶段性的工程增加更多的人，与企业合作是最佳选择。在这样的工程中，

图书馆方应该作为文献的收藏者和文献整理专家的角色来自我定位。

碧沚东楼：

图书馆的文献数字化工作中不是把所有自藏古籍民国文献和特定文献都数字

化，而是要做好数字化底本的筛选者，比如稿抄本、批校本、善本和清中后

期的不太为传统文献学重视的刻印本。此外还要做好文献数字化过程中的目

录标引工作，因为图书馆检索目录提要（330）注重检索功能，提要撰写中同

位词等词汇比较重要，而数字化目录提要就是一篇简短扼要的影印前要，考

察版本源流，述明文本价值。少数民族地区图书馆可能数字化更特殊一些，

要把文本再造保护数字化一起做，大的民族文献和小的民族文献保护可能又

不一样，维文藏文文献这两年比较好，小的方面我觉得文成馆的畲族文书做

的很好。可能我在浙江，相信其他地区也有好案例，比如东巴文献。

万寿寺*：图书馆的专业性和不可替代性之根本所在。

麦子：

@碧沚东楼要做到你说的这些，第一步是要做全国这类资料的编目和馆藏细

目的整理，而且一定要有一个全国性的委员会来指定标准。这些如果靠外包

之类，还是不要做的为好，因为如果制造大量垃圾数据的话，后果严重。

碧沚东楼：

编目成果可以利用古籍和民国文献普查成果。标准其实我记得有些地方和国

图都定了标准，需要推广。落实是难题。

万寿寺*：编目方面，国图和CALIS两方都已经有了相当数量的数据积累。

麦子：

我自己做不来这些，但见过做的好的计划是怎么做的，花了怎样的时间和精

力。

万寿寺*：标准2010年好像就出了，是北大和国图联合研发的。

麦子：
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没有人出钱和全面落实，是什么都做不成的。这类东西极其费钱和时间，但

做完了，只是一个目录而已，没有任何光鲜的东西，所以是最难落实的。我

是太理解这点了。这需要有大量的金钱和专业人士和时间做铺垫，只能在有

大量钱可以烧的情况下才能做。你们看现在是做这类东西的时机吗？

万寿寺*：

单纯的目录的确价值有限，但是与对象数据结合起来，这样的文献数据库还

是有市场的。

麦子：

我第一个工作，在我工作之前10年就开始了，1982年，现在快40年了，还在

做的当中。估计再过10年可以做完了。

麦子：

@万寿寺路痴@万寿寺路痴如果以想赚钱这个角度，要做好的话，很难。这应

该是一个国家行为。当然，估计古籍和民国文献的量有限，花点钱，10年时

间，还是能做完的。

万寿寺*：

赚钱和公益并不是非黑即白的关系吧。企业方面，古籍数字化现在做得好的

也不少。比如中华书局旗下籍合网，学术带队的是北师大古文献学毕业的博

士后，技术合作是北师大语言研究所，保证了数字化产品的准确性和学术深

度，已是学界公认的品质保证。企业虽然趋利，但是从长期来看，没有品质

利也是不可求的。

麦子：

这点当然，如果能赚钱更好，但要从不能赚钱着手，如果光想赚钱，这事‘

落实’就很难，这你自己也说了。

万寿寺*：

反倒是图书馆这里，看上去淡泊名利，却也为不作为留下了足够借口。

麦子：

这种事，要有有几个有雄心的业内人士起头，但一眼望去，似乎没有这样的

人。总体讲，图书馆业内能人不多。你想，能人呆在图书馆干什么？当然，

我是以草包之肚测能人之心。能人一般城府比较深，不露真相。

万寿寺*：

事情其实一直有在推进，只是成果方面，参与者、使用者都知道，图书馆界

对这方面进展疏于关注，这是图书馆方的问题，也从侧面反映了行业的痼疾

，实在是令人遗憾的事情。
4.图书馆馆刊信息分享[2021-01-22]
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图谋：

这方面的需求，最好是不要等着他人找您主动‘传经送宝’。有不少馆有馆

刊，而且通常是通过图书馆网站可以获取的，可以自行进一步关注与学习。

当然，如果有具体从事同类工作的圕人愿意同你进一步交流与分享，那或许

算是意外的收获。圕人堂当前的成员中，与图书馆相关的方方面面，都可能

会有实践者、探索者、研究者。浙江大学图书馆馆刊《图文资讯》.http://lib.zj

nu.edu.cn/263/list.htm2010年创刊至今。天津财经大学图书馆馆刊《天财图书

馆通讯》.http://lib.tjufe.edu.cn/hdygt/gk.htm2011年创刊至今。办有馆刊的图书

馆还真不少。可以自行进一步关注。如果有成员愿意，可以进一步梳理与分

享。

笛子：感谢，很有启发@图谋。

碧沚东楼：

还有很多图书馆图情馆刊无刊号，也很好，比如深圳。很多图书馆还有很多

地方文史刊物或参考资政刊物，办的也很好，有些影响很大，比如《梧桐影

》。

欣然读书：

可以看一下E线图情网站，有馆刊专栏，各大图书馆的馆刊有不少。
5.副研究馆员的学历要求[2021-04-30]

图穷：

我觉得这个标准有点高，县级和市级公共馆有不少七零后只有大专学历，这

样要求他们一辈子都没法申请副高了。

韩红：

前年去年中级评审只要一篇公开发表的论文。大专学历本来就不能评副高啊

。

图穷：之前的省的规定是可以申请副高的。这是国家标准。

韩红：省的规定？如果有专科评上的，那也是走的破格这条线。

图穷：我说的是省的标准。

韩红：叫：学历破格。

韩红：那就论各省吧，比如新疆、甘肃。

公图小范：19年这版是福建省最新的。

公图小范：@韩红要是像您说新文件学历划界线，那我就没啥对手了。

公图小范：

我们福建文博系列区馆的去年一个非本科的，也上正高，应该是破格，具体
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不明。

图穷：破学历，怎么破？我去写建议了。

韩红：走破格申报。

万寿寺*：举孝廉？。

公图小范：项目得奖。

图穷：@韩红@韩红我让你看看江苏的破格要求哈。很高的条件。

韩红：我知道啊。破格是要有突出业绩的。

公图小范：@韩红我希望像你说的过滤过滤，那我躺赢。

韩红：比如课题，比如创新。

图穷：

@韩红获省（部）级学术奖三等奖以上奖项（前3人或以个人奖励证书为准）

。

韩红：破格有专门破格的条件。

图穷：怎么破‘唯学历’？

公图小范：补学历。

biochem：当然考研时第一学历也比较重要。

Elvan~：那就是硕士馆员都去读博。

韩红：@图穷所以说去读书。

biochem：破五维。

公图小范：当初就是就业时，想占个就业位置才没去读研。

Elvan~：读完博就不做馆员了。

biochem：读在职博士吧。

图穷：

尊敬的人社部和文旅部办公厅领导：您好！《图书资料专业人员职称评价基

本标准》中‘副研究馆员’学历资历要求有点高。在广大的中西部地区的县

级和地市级公共图书馆有很多只有大专学历的馆员，这样规定会很多基层公

共图书馆馆员看不到职业成长的未来。建议将4中增加具备大学专科学历，取

得馆员资格后，从事图书资料相关工作7年。谢谢！

低调：

这⋯⋯为什么不想着提高自身学历呢？而且让部里降低门槛？在职本科不难

吧。

图穷：@低调我是本科，我觉得让七零后提高学历有点难。

李洋：这东西无法让每个人利益相关人员都满意。

图穷：@低调@低调我觉得在下次修改的时候再改回去也不晚。
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低调：在职大学学历，很费劲吗？

万寿寺*：我觉得问题不是学历要求太高，而是一刀切的做法。

图穷：@低调@低调我是基于中西部基层公共馆现状写的。

图穷：可能很多高校馆基本上没有大专学历的馆员了。

陕科大*：高校馆至少本科起吧。

李洋：

如果门槛降低了，能入围的人多了，在名额有限的情况下，那看可能还是得

看这些条件吧。

图穷：

@低调@低调于私来说，这个规定对我个人更有利，让那些大专同事挡在高级

职称之外了。

图穷：

如果伤了很多中西部基层公共图书馆的馆员的心，对公共图书馆事业不利。

图穷：基本标准，以后可以‘与时俱进’进行修改。

低调：

某省图，流通岗，专科不限专业，还给事业编。这要是在东部，硕士还只是

第三方派遣的。

图穷：@低调所以基本标准不能太高。

图穷：让各省自行制定更适合的标准。

李洋：但是你会发现每年还是有很多西部的同行评上职称的。

低调：这可能说明，专科不限专业，都能满足省图的需求。但也不是好事。

图穷：

@李洋@李洋那是以前。实行国家标准、地区标准和单位标准相结合。人力资

源社会保障部会同文化和旅游部研究制定《图书资料专业人员职称评价基本

标准》（附后）。各地区可根据本地区图书资料事业发展情况，制定地区标

准。具有自主评审权的用人单位可结合本单位实际，制定单位标准。地区标

准和单位标准不得低于国家标准。

图穷：@李洋地区标准和单位标准不得低于国家标准。

贵州财*：

为图穷点赞，我在贵州，调研了很多贵州基层图书馆，工作人员确实学历偏

低，难以满足那些要求。短期内也难以扭转这种情况。

图雷：开倒车的211。

麦子：

有一点搞不懂，既然费了老大的劲还是因为名额有限而不聘，何不索性也就
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不要搞了，按年资算了。当然，另外一种解释用名额来控制上升的人数。另

外，既然学历这么低都可以招进来，说明如果提高学历也就招不到人，这样

也就不要用没法企及的高职称来吊人胃口了。

梦：新版，还没发全，只发了部分。

海边：哦，是部分啊。

Sunny*：@海边@海边关注CSSCI微信公众号，里面有。

海边：@Sunny@Sunny全的吗？

图情混子：今年还分开发布，真是吊胃口。

海边：我在官网整理出425种。上一版是500多种，少了100多，怕数据不对。

图林新人：现在是不是还没发全。今年的C刊目录？

海边：

应当是。比对了一下。确实还有没发布的。这样的发布方式，太吊人胃口了

，不象学术严谨的机构。

海边：嗯。我也是425.其中的哲学10，但网上说是14。官方应出来解释一下。

广州书童：图书情报的出来了吗？

海边：出来了。

biochem：昨天发了。图情的。

海边：数量是不是少了几种？以前16。

诲人不倦：

这个只是基于微信公号采集的部分c刊。还有部分学科的目录尚未公布。

海边：是学科没公布好说，问题是已经公布的学科，期刊目录到底全不全。

诲人不倦：已经公布的当然是全的。

图图：图书馆学研究，不在了？

学图-*：@海边@海边不会吧，中国图书馆学报都没有吗？还是说级别更高？

图图：这个估计不准！

图林新人：不准。这个少的太多了吧。

学图-*：还有大学图书馆学报。

海边：是的，少的太多了。

诲人不倦：不要只看那个截图，或者认真研究一下那个来源。

海边：

就是在寻找来源。希望有全面的完整的目录。公众号可以分期发布，但官网

，应当一次发全的吧。

诲人不倦：看公号，只发布了部分学科的全部目录图情的来源刊并未发布。

海边：我上面是从官网整理的。
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图情混子：你不看数据来源吗，兄弟？

海边：我不看这个公众号。我只看官网。

图情混子：你看官网整理的。

海边：嗯，从新期目录浏览链接那个网页整理的。

海边：估计没有目录链接的，没有放。

图情混子：真是。

海边：这个目录与微信一样。再等等吧。

欣然读书：

估计会有一些人有，我们学校规定上信息检索课必须有教师资格证。

自由的*：

我有，中国近代史教师资格证，（多年前学校选拔上选修课），走的是图书

馆系列职称。

低调：@自由的行者中国近代史？任教学科这么窄？

自由的*：选修课，多年都不上了。

低调：这类老师，会双轨齐抓:一边忙着晋教授，一边忙着晋研究馆员吗？

低调：还是弄个助教、讲师，就放那不管了。

自由的*：只能自己选一个系列。其他学校的不了解。

低调：你们不让双轨晋升吗？

自由的*：不让。

圖堺新人：@低调双轨不是占用指标吗？

低调：我们好像不缺指标。

节能：

@低调@低调有教师资格证不一定要去上课。机缘巧合，没事考了个教师证，

以备万一上文检课，结果没课可上。

闽农林*：@节能教师证在手，心中不慌！。

天天：

教师证五一部分景点半票，我还留着没扔呢。现在评判你是不是教师，就看

教师资格证。
6.小调查：多少人既有教师资格证又有图书馆系列职称？[2021-04-30]

低调：

做个小调查，群里多少老师，既有高校教师资格证，又有图书馆系列职称？

欣然读书：

估计会有一些人有，我们学校规定上信息检索课必须有教师资格证。
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自由的*：

我有，中国近代史教师资格证，（多年前学校选拔上选修课），走的是图书

馆系列职称。

低调：@自由的行者中国近代史？任教学科这么窄？

自由的*：选修课，多年都不上了。

低调：这类老师，会双轨齐抓:一边忙着晋教授，一边忙着晋研究馆员吗？

低调：还是弄个助教、讲师，就放那不管了。

自由的*：只能自己选一个系列。其他学校的不了解。

低调：你们不让双轨晋升吗？

自由的*：不让。

圖堺新人：@低调双轨不是占用指标吗？

低调：我们好像不缺指标。

节能：

@低调@低调有教师资格证不一定要去上课。机缘巧合，没事考了个教师证，

以备万一上文检课，结果没课可上。

闽农林*：@节能教师证在手，心中不慌！。

天天：

教师证五一部分景点半票，我还留着没扔呢。现在评判你是不是教师，就看

教师资格证。
7.跨行入职图书馆的人员如何转评职称？[2021-09-17]

Syem：

广东省的评职称，有同仁知道跨行入职图书馆的人员，如何转评吗？比如本

身已经是中级经济师，以及档案专业的助理馆员。

广东小*：@焕然广东省要求必须是图书情报相关专业的。

广东小*：

文件第24页，有一个括号，要求是否太低，说明起草的人也没有自信。

二木：这条可以因人作弊。

雨过天晴：确实要求太低，‘单位认可’，可操作性很强。

wjew：

单位认可（图书馆）--学校认可--省评职专业委员会认可。一共要走至少三个

口吧？

雨过天晴：

怎样算‘业绩显著’？这种时候，我特别欣赏理工科的量化数字。
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书小弟：

@雨过天晴单位认可？指图书馆还是学校？可以在此基础上出一个可量化的

操作性文件就没问题了。

图谋：各省的情况各不同。

广东小*：@wjew这个文件应该是针对公共图书馆的，有可能就是单位认可-

评审专家认可两个口。

wjew：

@广东小肥羊我校图书馆没有直接评审权（正高），必须是先在图书馆内部

通过、然后到省里评上资格（正式正高证书），再回到学校评（聘）上正高

，才算研究馆员。

二木：说到底还得看各单位的操作细则。

雨后彩虹：好好活着吧才是真正的‘正高’。

广东小*：

广东2015年起就把图书资料系列职称包括正高的全部下放给高校了（包括职

业技术学院）。实行评聘合一，评上就聘，立马解决待遇。

欣然读书：

山东也是如此，我们学校所有系列的正高副高都是自己学校评审，并且没有

资格之说，都是评聘合一，评上即聘上。

若水青纱：好羡慕，我们的评审需要走文化厅。

北极：羡慕啊！我们需要省职改办。

陕科大*：陕西目前还需要教育厅认证文化厅审核高校才能认定。

图谋：

这块情况较为复杂，而且处于发展变化之中。各自需要立足自身实际，从实

际出发，有的放矢，争取早日心想事成，否则有可能会‘跑偏了’。关于职

称‘资格条件’，群文件中有数份，可以说‘大同小异’，但是其中的‘小

异’对个体的影响可能会很大。因此要注意，‘兼听则明’。

若水青纱：

@陕科大高博我评中职时材料在文化厅审核，决定权在文化厅，教育厅再过

一下基本没问题吧。

图谋：

高校图书馆人力资源状况http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1304123.html《大

学图书馆学报》2021年第4期刊发教育Bu高等学校图书情报工作指导委员会秘

书处《2020年中国高校图书馆基本统计数据报告》（执笔人：吴汉华、王波

）。该文通过教育Bu高校图书馆事实数据库中各馆填报数据的汇总、分析，
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从文献资源购置费、馆舍面积、人力资源、馆藏利用、信息素质教育等5个方

面，揭示了中国高校图书馆2020年的发展状况。本文摘编‘人力资源统计分

析’部分。

Syem：

广东省的评职称，有同仁知道跨行入职图书馆的人员，如何转评吗？比如本

身已经是中级经济师，以及档案专业的助理馆员，可以直接转评中级馆员吗

？

廣財大*：@Syem@Syem可以转，但要有材料。

图谋：

要有材料是指要达到相应的资格条件吧？这类问题，最好是咨询自身所在机

构的职能部门，他们给的答案相对更‘权威’。

廣財大*：

是，就是相当于重新评一次馆员，那单位要求的文章数量得够。嗯，以单位

为准，我说的是我们自己阿。

二木：我们是要求平级重评。

雨后彩虹：湖北也是一样，等于归零重新评一次。

廣財大*：也不是完全没有用，这些文章，副高还能用。

图谋：

图谋‘多嘴’，是因为知道这块工作个性化色彩较浓，不同的机构政策、程

序，可能大不同，而且还有可能是不同的时间节点，适用的政策、程序、方

法等是大不同的。

雨后彩虹：是的，王老师说的对。

Syem：

我们馆之前评中级的权限都在省里，今年改革不知道会不会下放，多年不进

人，也不知道怎么搞转评。

自由的*：之前我们这边，两年找不到地方评中级。

亦行人：

我们这儿转系列是两篇公开发表的图书馆学专业文章、两年图书馆工作、继

续教育、职称英语。也有领导青睐，不需要这些的。

圖堺新人：职称英语不是取消了吗？

亦行人：五年前如此，现在单位没转的，不知道了。

梧桐：

山东转系列要在现在岗位工作满一年。中级转系列相对容易，高级转稍微难

，等同重新评。
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8.追忆那些努力读书的时光[2021-10-08]

图谋：分享文章‘读书心思’。

欣然读书：

图谋已经是非常勤奋的人，不论是阅读还是写作。若从普遍性来看，确实成

年人的阅读更堪忧。回想一下，自己阅读量最大的时候，都是在学生时代。

图谋：

学生时代读书的动机相对较为单纯，而且身强力壮，可以恣意阅读。我自个

学生时代也算是瞎忙碌的，读书时间多是围绕所学科目进行的（或者说为了

应试的），其中在英语学习方面消耗一大块时间。留下给读经典的时间很少

，读金庸、古龙等人的武侠小说觉得是一种奢侈，只能偶尔读一点点作为‘

调味品’

Biochem：

现在的成年人能静下来读书的应该不多。高中生、大学生读的书主要是教材

，有的大学生读了四年大学就没到图书馆借过一本书，刷微信、视频占用了

不少时间。

图谋：

学生时代，我特别羡慕一位室友，可谓阅书无数。读了大量武侠小说，且经

常是通宵达旦。宿舍是晚上11点准时熄灯了，宿舍走廊的灯光是昏暗的，他

经常在昏暗的灯光下读书，冬天的过道是寒风刺骨的，他能够坚持不懈。令

人羡慕嫉妒恨的是，他的身体能吃得消，而且各科考试成绩不错（甚至可以

得较高等次的奖学金）。眼下的读书，诱惑太多。各种形式的‘轻阅读’令

人目不暇接。音频、视频、游戏等等，有一部分或许可以归到‘轻阅读’范

畴。轻阅读更加轻松愉快，不知不觉，或乐乐呵呵，或浑浑噩噩，悦读时光

总是短暂的。回首我自身读高中的时光，基本没有时间读课外书。偶尔读的

，比如微型小说选刊、故事会、成语字典这类，是以提高写作水平为由的。

我那位同学的视力，我不清楚他是什么状况，倒是一入学时就是戴眼镜的，

读那么些书，视力是否受到影响我不清楚。他读书那么卖力，其中还有一个

原因是‘蹭书读’。九十年代，图书馆的书真的是不够读(或不便读），校园

内或周边有提供租书的小店（通常是按天计价，VIP可以办月卡），为数还不

少。他读书又多又快，读到就是赚到。从这个角度，可能其成就感之一是赚

到一大笔钱。他读的书，真正属于租来读的可能比例并不大，更多的是借来

读的（借同学的书，包括同学借来的书）。他博览群书，偶尔出席‘卧谈会

’展示一二，我认为属于读的‘又快又好’。
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欣然读书：

现在教师或者图书馆员不读书的大有人在。高校图书馆现在搞的阅读推广活

动绝大多数是针对学生的，因为还好组织，也还能找到一定数量的读者群体

来响应。大多数教师也都觉得阅读重要，但真正静下心来读书并不容易。我

曾经‘被动’地举办了几期教师读书沙龙，不是不愿意做，而是可以预料到

难以坚持。

Biochem：我主要是关注学科的最新研究进展，阅读期刊论文就可以了。

自由的行*：

很多老师都是很有针对性的阅读，这种群体性的阅读推广活动，确实不容易

提起兴趣，针对性不强。

图谋：

时下，读书从内容到方式方法，多元化个性化碎片化功利化⋯⋯可谓千变万

化。圕人堂建群初期，有一位成员，16岁开始写武侠小说，16年后写出畅销

长篇武侠小说，之后又出版了好几本。中国文史出版社出版的《朝天阙绍兴

八年》《朝天阙暗战》《朝天阙定风波》。图谋买过《朝天阙绍兴八年》，

感觉确实写得很有水平。

瞎溜达：

这位老师好像不在图书馆工作了，好像是出了第一部书后不久就辞职了。

图谋：

书写得挺不错，得金庸、古龙之‘真传’，且‘学以致用’。关于读书，‘

承载’或‘加载’的东西或多或少是有一些的。围绕读书的方方面面，有不

少东西是可以进一步交流与分享的。图谋近期先后被拉入两个读书群，我是

没敢吱声的。因为原本‘不知转入此中来’，忌惮‘无知逸出此群外’。群

成员中，潜伏着许多高手。‘出口成诗’的有张怀涛、黄建年、李晋瑞等等

。出版过诗集的会有不少，图谋知道的有金明生、张怀涛、李晋瑞等，黄建

年的诗词作品许多，还不了解是否已结集出版。今后若有机缘，期待可以做

个‘集中展示’。

图谋：

圕人堂百人百诗迎新年——‘有缘相会圕人堂’合辑.http://blog.sciencenet.cn/

blog-213646-1091408.html江城子圕人堂赞。圕人堂中有才情，念头清，问题明

。只语片言，亦可激情盈。地北天南同一处，真有幸，说不停。恰闻此际妙

歌声，出真情，教谁听。孤陋寡闻，藏拙怕人评。唯有丹心昭日月，填一曲

，颂英名。（年年有余）该合辑属于‘圕人堂往事’，往事不妨回味。
9.图情会议、招聘信息[2021-11-12]
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图谋：

会议议程｜‘时代经纬：迈向新文科的数字人文’第三届中国数字人文大会.

https://mp.weixin.qq.com/s/8T-e7eNGWXg69pkr39fnOg。

低调：

高校图书馆服务能力建设系列讲座直播平台：知网在线教学11月9日15:00高校

图书馆阅读推广活动案例分析龚勇清11月12日15:00图书馆馆员科研课题申报

经验谈易斌11月18日10:00高校传统经典阅读推广石初军11月26日15:00红色图

书馆史与图书馆红色教育贺三宝12月2日15:00阅读.思考.人生熊英。https://k.cn

ki.net/Room/Home/Index/1624551。

低调：

选书的平衡与让渡——我在碑林图书馆编书目主讲人：杨素秋日期2021/11/05

9:00-11:00腾讯会议ID：815225013。

会议君：

图书情报丨在线！中图学会专业图书馆分会2021年学术年会暨专业图书馆发

展论坛（11.23-24附议程）https://mp.weixin.qq.com/s/5I7OD3QxJUkK7Q2eQFT

Zag。

查新检索：

线上培训重磅来袭！专利信息分析专业人员研修班|回看延期到12月12日！htt

ps://mp.weixin.qq.com/s/YRplQNI17LYUJ1b2-aXQnw。

图穷：

2021年江西高校图书馆服务能力建设系列讲座https://k.cnki.net/NewTheme/Inde

x/386。

低调：

国图好书大促主讲人：邓咏秋（国家图书馆出版社图书编辑室主任、编审）

时间：2021/11/1018:00。

低调：

直播|公共图书馆环境下的儿童阅读时间：2021年11月10日14：00-15：30主讲

人：陈慧娜（副研究馆员，国家图书馆典藏阅览部副主任兼国图少儿馆副馆

长）课程介绍：面对国内少儿阅读推广的普及与推广，作为文化传播重镇的

图书馆应如何更好地顺势而为，如何打造具针对性、人性化的阅读空间与场

所，如何更好的开展阅读活动是未来少儿馆工作的重点与难点。

鲲鹏展翅：

湖北省高校Vlog制作培训班的通知直播观看地址：https://zhibo.chaoxing.com/1

1498395。
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低调：

‘双一流’建设与高校智库发展——第七届新型智库建设学术研讨会时间：2

021/11/118:00-17:00主办单位中国科学院文献情报中心承办西安交通大学公共

管理学院、《智库理论与实践》编辑部https://meeting.tencent.com/live/1701710

6902617714377。

低调：

2021中国信息分析论坛暨中国科学技术情报学会情报理论方法与教育培训专

业委员会成立大会——新时期的信息分析与变革直播链接https://wx.vzan.com/l

ive/tvchat-1263078594?&shauid=v74-d66pMGyNKHbXzw4Dzg**&vprid=0&sharetst

amp=1636598189480#/时间：11月13日上午。

低调：

直播|第七届新型智库建设学术研讨会https://meeting.tencent.com/live/170171069

026177143772021年11月11日。

低调：高校图书馆古籍特藏建设交流云会议腾讯会议ID:654850044。

欣然读书：

信息素养与终身学习主讲人：周建芳四川师范大学研究馆员时间：2021/11/11

19:00。
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